

Cinco misiones reales para 007

[Jerome Chen](#)

James Bond busca venganza en su nueva película, Quantum of Solace, que se estrena en España el 21 de noviembre. Pero aquí, en el mundo real, los servicios de inteligencia necesitan desesperadamente un superespía que resuelva algunos de sus mayores interrogantes. He aquí cinco misiones para el Agente 007.

¿Quién ha conseguido la bomba-H?

Misión: Infiltrarse en los programas de armamento nuclear de India, Pakistán y Corea del Norte y averiguar quiénes poseen la bomba de hidrógeno.

Resumen: Durante mucho tiempo se ha dado por supuesto que estas potencias nucleares menores cuentan con armas atómicas de nivel inferior. En los tiempos de la guerra fría, sólo las grandes superpotencias tenían capacidad para lograr avances en armamento nuclear, como desarrollar la bomba de hidrógeno. Pero los obstáculos ya no son tan insalvables. “La idea está ahí”, dice el director de la web de noticias de defensa y espionaje GlobalSecurity.org, John Pike, que añade que la capacidad de computación disponible para diseñar un artefacto y hacer pruebas está años luz por encima de la que tuvieron a su disposición los científicos de la época de la guerra fría. Y los materiales necesarios, como el plutonio, el uranio y el tritio, están al alcance de cualquier país con una central nuclear. Se piensa que Israel, cuyo programa atómico con fines militares es relativamente pequeño, ya posee la bomba-H. Esta arma es unas mil veces más potente que la que arrasó Nagasaki en la Segunda Guerra Mundial.



Aamir Qureshi/AFP/Getty Images

¿Los nuevos miembros de *club nuclear* poseen sólo armas tan potentes como la bomba de Nagasaki? Consideremos el caso de Corea del Norte, cuya pequeña prueba en 2006 fue considerada por muchos un fracaso debido a su escasa potencia. Pike no cree que los norcoreanos sean “peones ignorantes” y se pregunta si el pequeño artefacto no podría utilizarse para detonar otro mayor y más peligroso de hidrógeno. La bomba-H también podría complicar ciertos conflictos, como la eterna disputa entre India y Pakistán por Cachemira.



Alex Hofford-Pool/AFP/Getty Images

¿Podría China dominar los mares?

Misión: Espiar a los oficiales de mayor rango de la Marina del Ejército de Liberación Popular chino. Averiguar su potencia bélica actual y sus planes de expansión para el futuro.

Resumen: En los últimos 10 ó 15 años, China ha modernizado muchísimo su Ejército, y a principios de este nuevo siglo se embarcó en uno de los mayores incrementos de medios militares del

mundo. El presupuesto en esta área se ha disparado de 14.600 millones de dólares (11.671 millones de euros) en 2000 a 57.200 millones este año, gran parte de ellos destinados a aumentar los sueldos. Pero casi todos los analistas piensan que el énfasis puesto en las lanchas de desembarco y ambiciosos buques de asalto diseñados para transportar tanques, vehículos armados y tropas indica que China está armándose con vistas a una posible invasión de Taiwan. Aunque esta posibilidad es alarmante en sí misma, aún no significa que Pekín pretenda desafiar a Estados Unidos en alta mar.

Para muchos expertos, la compra o construcción de un portaaviones significaría un gran aumento de la capacidad de China para hacer llegar su poder al exterior. Los analistas dicen que quizá hay en marcha un programa de desarrollo de portaaviones, y se espera que en los próximos diez años cuente con un navío operativo, pero hasta ahora Pekín ha mantenido en secreto los detalles del plan. John Pike cree que existen otros indicadores a los que deberíamos prestar atención. Los nuevos buques hospital chinos, por ejemplo, pueden indicar que el *gigante asiático* está preparándose para batallas navales lejos de casa. “Hemos visto como empiezan a disponer de medios para llegar al siguiente nivel, no sólo a Taiwan sino ahora al Mar del Sur de China”, dice.

¿Quién proporciona la riqueza energética de Rusia?

Misión: Ganarse la confianza de los directivos del sector del gas natural ruso. Averiguar sus intenciones en Asia Central.

Resumen: En la actualidad, Rusia tiene bajo su control los yacimientos de gas natural de Turkmenistán, Uzbekistán y Kazajistán. Aunque suministra una quinta parte del gas de Europa, el monopolio energético estatal Gazprom sólo dispone de recursos para atender la demanda interna rusa. La empresa consigue el resto en los países de Asia Central, cuyas exportaciones de gas actualmente deben circular por gaseoductos controlados por Rusia antes de ser vendidos a la Unión Europea. Esta situación hace que el suministro energético europeo esté a merced del Gobierno de Moscú.



Natalia Kolesnikova /AFP/Getty Images

Varios grupos han estado compitiendo por construir gaseoductos para puentear a Rusia. Hasta ahora, China parece ser la que más éxito ha tenido, llegando a un acuerdo con Kazajistán para importar parte de las inmensas reservas de gas del país a través de gaseoductos que evitan el territorio ruso. La incapacidad de Europa para hacer lo mismo se debe en parte a ciertas carencias de información. Charles Esser, analista de International Crisis Group, con sede en Bruselas, dice que siguen sin estar disponibles datos precisos sobre las reservas reales de gas de Gazprom, las proporciones de las inversiones rusas en Asia Central y acerca de la calidad de éstas, lo que hace que sea difícil conseguir acceder a esos suministros asiáticos. Mientras no se conozca esta información, la seguridad energética de Europa seguirá siendo incierta.



Eric Feferberd/AFP/Getty Images

¿A qué tribus sobornar?

Misión: Viajar a las regiones montañosas pastunes de Afganistán y reunir información sobre los jefes tribales. Averiguar quiénes tienen conexiones con los talibanes y si es posible seducirles con dinero u otros incentivos.

Resumen: A medida que los talibanes se han ido retirando hacia las regiones pastunes cercanas a la frontera con Pakistán, se ha hecho cada vez más difícil combatirlos. Las fuerzas de la Coalición no son capaces de distinguir a las tribus locales de los

talibanes, causando víctimas indeseadas que sólo sirven para fomentar la insurgencia.

John Pike cree que es fundamental identificar las posibles grietas entre los jefes tribales pastunes y los talibanes. En lo que se ha denominado *el despertar suní* en Irak, las tribus suníes en Anbar y otras provincias se rebelaron contra Al Qaeda con ayuda estadounidense, creando un eficaz movimiento contrainsurgente. Convencer a los jefes pastunes de que hagan lo mismo contra los talibanes podría ayudar a invertir la corriente en Afganistán, pero antes el Ejército de EE UU debe saber a cuáles es posible persuadir. Lo que más necesitan las fuerzas de la coalición, dice Pike, es un análisis global de la estructura social de las tribus, igual que se hizo en Irak con éxito.

¿Quién sucederá a Kim?

Misión: Infiltrarse en el entorno próximo del líder norcoreano Kim Jong Il y averiguar quién es el candidato a sucederle.

Resumen: Informaciones sin confirmar dicen que Kim, que en la actualidad tiene 66 años, probablemente sufrió un derrame cerebral en agosto y desde entonces está recuperándose. Las filtraciones indican que aún mantiene el control del



AFP/Getty Images

régimen, pero no está claro quién tomará las riendas de esta potencia nuclear en caso de que se produzca un fatal desenlace. Ken Gause, de CNA, un *think tank* que trabaja para el Pentágono, cree que las tres principales alternativas son: una sucesión dinástica, el surgimiento de un *hombre fuerte* en el Ejército, o un Gobierno colectivo. A sus dos hijos menores se los considera inexpertos, y el mayor, Kim Jong Nam, puede haber caído en desgracia tras ser pillado intentando colarse en Japón para ir a Disneylandia. La aparición de un *hombre fuerte* en el Ejército no parece probable, ya que el líder norcoreano se ha cuidado de eliminar a cualquier posible rival dentro del régimen.

La mayoría de los expertos parecen estar de acuerdo en que si Kim muere o se queda incapacitado surgiría alguna forma de Gobierno colectivo en torno a la Comisión Nacional de Defensa, que controla el Ejército y, actualmente, está presidida por el Querido Líder. Gause piensa que entre los candidatos que la Comisión podría elegir para el máximo cargo se encuentran un cuñado de Kim, Chang Song Taek, que se cree que supervisa los organismos de

seguridad interna del Estado, y Yi Che Kang, una figura prominente del aparato del partido. Si ya hay diseñado un plan sucesorio, admite Gause, una transición bien organizada podría en último término desembocar en reformas, si bien “nadie va a aventurarse hasta sentirse suficientemente seguro de que no habrá una reacción por parte del resto de la dirección colectiva”. En el otro extremo, una lucha por la sucesión podría conducir a una política aún más aislacionista hasta que el poder se consolide.

- Consulte todas las [Listas de FP](#)

Artículos relacionados

- [Pánico en Pyongyang](#). *Stuart Reid*
- [La larga guerra contra los talibanes](#).

Fecha de creación

13 noviembre, 2008